

Falleció Dayana Hernández, pionera en la lucha por derechos de las mujeres trans

Por Daniela Muñoz Solano | danielavms@gmail.com
1 julio, 2024

Este lunes 1 de julio, a las 5a.m. falleció Dayana Hernández, tan sólo horas después de que una manta con su rostro recorriera San José en manos de sus compañeras de Transvida, mariscalas de la Marcha de la Diversidad.



En sus casi 41 años de vida, Hernández marcó la vida de cientos -sino miles- de personas, que se beneficiaron de las conquistas que generó su activismo.

“Daya” como la llaman quienes la quisieron, junto con otras mujeres trans fundó en 2009 la organización Transvida. Entonces, muchas de ellas se dedicaban entonces al sexual y en consecuencia, vivían abuso por parte de clientes y policías, de modo que la organización fue una respuesta para reclamar derechos como reconocimiento legal, acceso a la salud, a la educación y al trabajo.

Así, desde Transvida impulsó proyectos como “De las calles a las aulas” y Empresas Diversas, mediante los cuales miles de personas trans tuvieron acceso a sus derechos.

Su trabajo y el de sus compañeras, fue también crucial en la modificación de documentos de identidad para que coincidan con el género con el que cada persona se identifica y para que todas las personas trans puedan acceder a tratamientos hormonales a través de la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS).

Desde la casa que fue para ella Transvida, Hernández ejerció un activismo transfeminista lleno de rebeldía y amor propio. “Revolución trans” era uno de sus consignas de vida.

“Daya” fue consultora y activista en temas de acceso a la educación, salud y derechos humanos en general; fue coordinadora nacional de la Red Latinoamericana y del Caribe de Personas Trans, integrante de la Plataforma Bloque Trans, colaboradora de ONUSIDA y en 2017 se convirtió en la primera mujer trans en el país en aspirar a una diputación, con el partido político costarricense VAMOS.

“Dayana nos enseñó como transformar el dolor en amor, como transformar ese amor en resistencia y cómo podemos construir un mundo mejor para todas las personas”, dijo Shi Alarcón, activista LGBTQAI+ sobre su amiga.

“Ella abrió un camino para las compañeras trans y que Costa Rica sea un mejor país, se lo debemos a ella”, agregó.

Margarita Salas, quien hizo activismo en pro de comunidades trans junto a Hernández y que además compartió con ella trinchera en la campaña de 2018 cuando ambas fueron candidatas de Vamos, dijo que su trabajo marcó al país en temas de acceso a derechos, representación y empoderamiento.

“Costa Rica es un país muy diferente porque Dayana Hernández estuvo en él, la lucha de ella como pionera, como líder en los temas de identidad de género... ella hizo que las historias de las mujeres trans, sus vivencias sus realidades estuvieran presentes en la prensa, en los corazones de las personas y con el carisma, con la fuerza que ella tenía, saliendo a la, calle poniendo el cuerpo empujó también muchísimo para lograr avances”, dijo Salas.

“La vamos a extrañar tanto, la vamos a extrañar tanto. porque la lucha de ella por los derechos de las mujeres trans pero también en materia de VIH y por los derechos de la población LGBT más en general era de una fuerza y de una energía impresionante”, concluyó.

Transvida confirmó el fallecimiento de la activista, quien estaba enferma desde días atrás, esta mañana. Grupos de activistas informaron a UNIVERSIDAD que su vela y homenaje se realizará a las 3:30 p. m. en la funeraria Valle de Paz, en Sabana.